

GAZETA DE CARACAS.

No 42.

VIERNES, 2 DE JUNIO, DE 1809.

TOMO. I.

Persia.

Las cartas de *Mr. Adair* á su gobierno dan muchas noticias sobre la politica actual de la *Persia*. Un gran numero de oficiales *Rusos* habian llegado á *Teflis* y *Suram* en *Georgia*, y se esperaba que continuasen llegando otros; cuya circunstancia vino al conocimiento de *Mr. Adair* (el Ministro Ingles en Constantinopla) por la casual interceptacion de un pliego del *General Gardanne*, Embaxador Frances cerca de la corte de *Persia*, el qual manifiesta vehementes sospechas de que el objeto de la mision *Rusa* era contrarestar la influencia Francesa en aquel imperio.

La empresa de introducir la tactica Europea en el exercito Persiano, y singularmente las leyes penales, habian causado mucho descontento en las tropas. Un oficial Frances de los mas activos en la execucion del nuevo sistema fue asesinado. Actualmente hay negociaciones entre la *Turquia* y la *Persia*, cuyo objeto se asegura ser el mismo que el de los enviados *Rusos*. (*Londres*, 13 de *Marzo*.)

Coalicion Continental

Una de las causas que parecen haber contribuido á la revolucion de *Westphalia* ha sido la nominacion de algunos *Judios* á los primeros empleos de estado. Al paso que se continuaba el proyecto de oscurecer y degradar la antigua nobleza del pais, se conferian á aquella clase de personas, la mas propia para servir de instrumento al despotismo, órdenes de caballeria y otras señales de distincion.

Hasta fines del mes de *Febrero* no habia salido *Bonaparte* de *Paris*, ni los Ministros Frances y Austriaco habian dexado las respectivas cortes. Pero *Bonaparte* puede haber prevenido á su Embaxador que permanezca en *Londres* hasta el momento decisivo, con la mira de hacer creer que no desea la guerra, y el *Austria* puede tambien haber ordenado á su Ministro que no salga de *Paris* hasta que se hallen perfeccionados sus preparativos para la proxima campaña.

Sin embargo, poco antes de aquella época habia llegado de *Paris* á *Viena* el Conde *Mier* con pliegos del Conde *Metternich*, Embaxador Austriaco en *Paris*, comunicando, segun se afirmaba, la decision de *Bonaparte*, sobre los puntos controvertidos con el Emperador *Francisco*. Inmediatamente se despacharon correos á *Petersburgh*, *Berlin*, y *Copenhague*, y á varias provincias del *Austria*, y se dieron órdenes para hacer permanente el servicio de la milicia. Poco despues llegó de *Paris* el mensajero *Napper*, y aseguraba que la legacion Austriaca en aquella corte quedaba disponiendose para una pronta partida, y se creia al mismo

tiempo que el embaxador Frances en *Viena* acababa de recibir pliegos de su gobierno, en que se le mandaba pedir sus pasaportes.

Bonaparte manifestaba los mas serios cuidados con respecto á la *Rusia*, y el Mariscal de *Palacio Daroc*, uno de sus agentes de toda confianza, habia sido enviado con la mayor aceleracion á *Petersburgh*. Los rumores del ajuste de las diferencias entre la *Rusia* y la *Inglaterra* habian abatido considerablemente el precio de los productos coloniales en aquel imperio, y el azucar en especial habia baxado cerca de un 30 por 100.

Los movimientos militares tomaban de un dia en dia una apariencia mas hostil. El *Monitor* de 28 de *Febrero* inserta una carta interceptada de *Viena* que manifestando una parte de las medidas con que aquella corte meditaba oponerse á las progresivas usurpaciones de la *Francia*, descubre al mismo tiempo, por su publicacion en el diario oficial del gobierno Frances, la mala inteligencia que subsistia entre éste y el Austriaco. En aquella carta se expresa que las fuerzas Austriacas iban á dividirse en tres exercitos; que S. M. el Emperador debia mandar en persona uno de ellos, teniendo á sus ordenes al General de *Chastelar*, y que los otros dos serian mandados por los Archiduques *Carlos* y *Juan*, que tendrian respectivamente á sus ordenes, el primero al Principe de *Lichenstein* y al General *Moyer de Heidenfeldt*, y el segundo al General *Bach*. El Consejero de estado *Fassbender*, y los Condes *Tauran* y *Zyshy* habian sido nombrados Intendente General y Ministros de los exercitos.

La reunion de las tropas de la Confederacion del *Rhin* debia ser en la *Saxonia*. Muchas de las guarniciones ocupadas por los Franceses habian sido confiadas al paisanage, para que las tropas de linea marchasen á los cuerpos dirigidos contra el *Austria*. A pocas millas de la frontera de este imperio por la parte de *Italia* habia ya un exercito Frances de 40 á 50,000 hombres, al que debia reunirse el de *Dalmacia* mandado por el General *Marmont*. Cerca de *Brescia* se formaba un cuerpo de reserva, y se aseguraba que *Massena* tendria el mando en Xefe del exercito de *Italia*. Entretanto el exercito Frances del *Rin*, á las ordenes de *Davoust*, marchaba hacia el *Danubio*; la plana mayor habia pasado de *Erfurt* á *Ulm*; la division de *Oudinot* tenia sus cuarteles generales en *Augsburg*, y se componia de 30,000 hombres.

Quando *Luis Bonaparte* se hallaba en *Utrecht* ocupado en dar providencias para disminuir ó reparar los estragos de las inundacio-

nes que afligian el país, recibió pliegos de *Nápooleon*, exigiendosegum (se escribia de Holanda à Inglaterra) que marchasen inmediatamente 15,000 Holandeses à la Baviera; para reunirse al ejército del Duque de Averstadt (*Daroust*), y que se aprontase otro número igual para ponerse en camino à mediados de Marzo. *Luis* despachó órdenes à sus Ministros y Consejeros para que se reuniesen en Utrecht, y despues de una larga deliberacion declararon que la nacion Batava no podia sostener las cargas de otra nueva guerra, y protestaron contra la violencia que empleaba aquellas tropas en un servicio del todo inconnexò con los intereses del país; pero sin embargo varios regimientos se pusieron en marcha, y el 7 de Marzo habian llegado al Mein.

Tal era el estado del Continente, segun las noticias que corrian en Londres hasta el 15 de Marzo. En aquella fecha se aseguraba con toda confianza que la declaracion del Austria contra la Francia estaba ya en manos de los Ministros, y que habian llegado avisos de Holanda, expresando que *Bonaparte* habia declarado tambien la guerra al Austria.

El 18 de Marzo la probabilidad á favor de la coaliccion aumentaba. Las noticias de Holanda afirmaban que la politica del gabinete de Petersburgi habia experimentado una mutacion nada favorable à los intereses de la Francia, y que la Prusia se preparaba para asistir poderosamente al Austria. Los papeles de Francia llenos de amenazas é invectivas contra el gabinete Austriaco, atribuian à su intervencion el feliz éxito de las negociaciones de la Inglaterra con la Turquía, y daban tambien à la influencia Rusa una parte considerable en ellas.

Por último las cartas de Holanda de 17 de Marzo aseguraban que las hostilidades habian efectivamente comenzado; que un cuerpo Frances habia avanzado hacia Trieste para posesionarse de aquella ciudad; que las tropas Austriacas se adelantaron à impedirlo, y despues de una reñida accion derrotaron à las Francesas; y que otro cuerpo Austriaco habia tomado posesion de Dresde.—(*Londres, 20 de Marzo.*)

Asi *Bonaparte*, lexos de tener asegurado el dominio del Continente, se vé amenazado por las naciones que le rodean. El Austria parece por fin haber tomado la decision enérgica que correspondia à la dignidad de una nacion; la Rusia, muerta hasta ahora à todo sentimiento de grandeza y de independencia nacional, y vacilante en su politica, manifiesta ya resolverse à emplear sus poderosas fuerzas en la causa comun: la Prusia, degradada del rango de soberania, se levanta del letargò de su debilidad, y recoge las reliquias de su antiguo poder militar; la Turquía, cuya aniquilacion se creia cercana, se une à la Inglaterra, y de consiguiente al interes general de la Europa; la Gran Bretaña, Patrona de la libertad Conti-

mental, las anima à luchar con el Usurpador, y à rechazar su ignominioso yugo; la España en fin señala à todas la senda del honor, y les da lecciones de la magnanimidad y constancia, con que debe resistirse al tirano.

Francia.

No hay medio de que *Bonaparte* no intente valerse para consolidar su usurpado poder. La nominacion del Cardenal Fesch al Arzobispado de Paris prueba que tiene el designio de que la capital de Francia sea la futura residencia de los Papas, y la Metropoli del mundo Cristiano. (*Londres, 18 de Marzo.*)

España.

La esquadra de Sir John Duckworth quedaba en frente del Cabo de Finisterre, por lo que es probable se haya escapado la de l'Orient que perseguia, y à cuyo bordo se cree que estan los Reyes Padres. (*Londres 18 de Marzo.*)

Aragon y Cataluña, segun las últimas noticias de la Peninsula, continuaban defendiendose porliadamente, y el movimiento de la Galicia tomaba cuerpo. El 24 de Marzo hubo una accion vivisima entre Tarragona y Monblanc, en que el General D. Teodoro Reding habia casi completamente derrotado las fuerzas enemigas, quando reforzadas por 3 à 4000 hombres se vieron los nuestros en la necesidad de retirarse, y el Sr. Reding en la peligrosa situacion de tener que batirse cuerpo à cuerpo con una partida de caballeria, de que logró salvarse por el valor de su brazo, entrando en la plaza con siete heridas. De los Edecanes que pelearon à su lado; uno fué muerto, otro herido, y otro prisionero.—(*Sevilla, 3 de Abril.*)

Una division Francesa que salió de Zaragoza para Mequinenza ha sido vigorosamente rechazada, habiendo sufrido una perdida de mucha consideracion. Valencia se conservaba libre de Franceses. Aquel reyno abriga en su seno almas demasiado valerosas y leales para trocar los trofeos de sus victorias por las cadenas de una ignominiosa servidumbre. Los Asturianos defendian con valor y sucesos aquellas montañas, que en época mas infausta fueron el último asilo de la libertad Española; y Cuesta, sin embargo de ser atacado por fuerzas muy superiores, parecia tener equilibrada la suerte de las armas en la Extremadura. Sabemos tambien con la mayor satisfaccion que todos los dias se ve llegar à Valencia una porcion considerable de nuestros oficiales y soldados, que el enemigo conducia desde Zaragoza prisioneros à Francia, y que seràn otros tantos modelos de valor para las nuevas tropas. (*Valencia, 21 de Marzo.*)

Zaragoza cayó en efecto, pero despues de una defensa que no tiene igual en la historia de ningun siglo, de ninguna nacion. El Boletin 33 de las operaciones de los ejércitos Franceses de España, dice en aquel tono de insulto, con que se desahogan la rabia y el orgullo

n.Értificaco, que los habitantes de Zaragoza eran ignorantes y fanaticos. Oxalà que aquella misma ignorancia, aquel fanatismo fuesen comunes à los otros pueblos de la Europa; dentro de pocos dias la grandeza del Usurpador no dexaria ni aun vestigos. Es imposible leer la relacion de aquel sitio dada por los mismos Franceses sin que experimentemos la mas viva admiracion por el heroyco valor de los sitiados, mezclada con el profundo sentimiento de que tanta bizarría y constancia no hubiesen tenido mejor suerte. El 27 de Noviembre ocupó el ejército enemigo sus posiciones delante de Zaragoza, y desde aquella fecha hasta el 21 de Febrero todo lo que pudieron sugerir ó hacer el mayor patriotismo, el mayor denuedo, la disciplina mas sostenida, y el mas inaudito sufrimiento de toda clase de privaciones, todo fué executado sin intermision. Concibase una ciudad grande y abierta, sin baluartes, sin fosos, sin ninguna especie de obras regulares, sin mas fortificaciones para su defensa que los pechos de sus moradores: concibase esta misma ciudad defendida cerca de tres meses por unos hombres que no estaban acostumbrados à sitios, ni hechos à la vida militar, ni exercitados en campamentos; defendida hasta el último extremo, sosteniendo los habitantes todo el horror y carniceria de un asalto continuo, disputando cada calle, cada casa, cada palmo de aquel territorio sagrado, y rehusando rendirse hasta el momento de ver sus habitaciones voladas por la explosion de las minas, ó igualadas con el suelo por el estrago incesante de la artilleria. Al pié de sus debiles tapias las quatro divisiones de los Duques de Montebelo (Lannes), de Abrantes (Junot), de Cornegliano (Moncey), y de Treviso (Mortier), ocupaban con incesantes movimientos la atencion de los valerosos sitiados, mientras otra division compuesta de todos los minadores y zapadores del ejército, trabajando en tres direcciones, executaba otro ataque subterraneo sin el qual los otros hubieran sido infructuosos. El 27 de Enero se abre la brecha, pero tan pocas fueron las ventajas que lograron con ella los enemigos, que ellos mismos confiesan haberse debido los progresos del sitio à las operaciones subterráneas. Desde el 30 de Enero comenzó à pelearse en las calles y casas, y al cabo de 25 dias de abierta la brecha, y en que las diarias explosiones de minas

y la continua lluvia de balas y bombas, habian agotado todos los medios del arte horrible de la destruccion, y en que los estragos de una epidemia se habian combinado con los de la guerra se rindió Zaragoza. Semejante à un guerrero que desfallece por falta de sangre y de fuerzas, sólo dexa à los enemigos la posesion de un cadàver. ¡Inmortal honor a sus valerosos habitantes! Ellos viviran hasta la última posteridad en el tierno y agradecido recuerdo de su nacion, y en el asombro de todas las otras. ¡Eterna infamia sobre la cabeza del exécrable tirano que ha cometido esta violacion de los derechos de un pueblo inocente!

La mortandad, como puede concebirse, fué grande por ambas partes; pero los Franceses ocultan la suya. Palafox se hallaba peligrosamente enfermo; y à pesar del triste estado de su salud, y de su magnanima conducta, la villana malicia del enemigo le representa como un hombre sin valor, sin talento, y sin concepto. Una sola palabra refutará todas las imputaciones: ZARAGOZA.— (Londres, 15 de Marzo)

Barbada, 29 de Abru.

El Capitan King de la goleta María que llegó esta mañana de Antigua refiere habersele informado por el Capitan de la fragata de S. M. el Cervatillo que Sir Alexandro Cochrane habia apresado dos de los navios de linea del enemigo, y echado à pique otro. El Capitan de la Cervatillo tuvo esta noticia por el del Balahou, que lo supo de un buque Sueco, testigo de la accion.

CARACAS, 2 de Junio.

Entre las demostraciones de regocijo, con que, ademas de las de costumbre, solemnizó esta capital, el 30 del próximo pasado, el augusto nombre de su amado Soberano el Sr. D. FERNANDO SEPTIMO. merece una mención distinguida la que se debe à la espontánea generosidad de Don Manuel de la Mesa, Factor de la Real Renta del Tabaco en el Pueblo de Bayladores, por cuya direccion y expensas tuvo el público la satisfaccion de ver elevarse en la plaza mayor de esta ciudad, entre la sonora harmonia de la musica militar, el alegre estrépito de los fuegos de artificio, y las repetidas aclamaciones de la concurrencia, un hermoso globo, adornado de varios atributos y geroglificos patrióticos.

Se ha huido un muchacho de edad de 13 ó 14 años, natural de las colonias Francesas; tiene una cicatriz en el labio superior; el traje una camisa de listado azul, unos tirantes de orillo y un pantalon de nanquin blanco.

Quien le entregue ó dé noticias exáctas de su paradero será competentemente gratificado por D. Bernardo Ferrara, Posada del Angel

Continuación de los Donativos. p. r.

Los Caballeros D. Martin de Herrera y D. Juan Blanco, D. Luis Escalona y D. Joseph de las Llamozas à 200 pesos cada uno	-	-	800
D. Gerardo Patruillo, D. Sebastian Velez de Mier y Teran, D. Gabriel de Ibarra y D. Juan de Ascanio à 100 pesos cada uno	-	-	400
D. Pedro Isturiz, D. Miguel del Toro, D. Feliciano Palacios, D. Domingo Ascanio, D. Roberto Ribas, D. Miguel Berroteran, D. Gabriel Ponte, D. Andres de Ibarra, D. Bernardo Butragueño, D. Dionisio Palacios, y D. Francisco Xavier de Longa a 50 pesos cada uno	-	-	550
Sr. Comandante de Artilleria	-	-	42
Sr. Oydor D. Miguel Aurioles, las Sras. Martinez, D. Gregorio Abila, D. Ramon Prin, D. Manuel Hernandez, D. Juan Joseph Echrenique, y D. Francisco Ignacio Serrano à 25 pesos cada uno	-	-	175
D. Geronimo Azualde	-	-	20
D. D. Joseph Sebastian Orellana	-	-	20
Da. Candelaria Espinosa, D. Joseph Antonio Ponte, D. Silvestre Galarraga, D. Pedro Manuel Lopez, y Da. Joaquina Ansa à 10 pesos	-	-	50
Da. Maria Barbara Machado	-	-	8
Lic. D. Juan Antonio Rodriguez	-	-	8
Dr. D. Joseph Angel Alamo	-	-	6
D. Luis Carballo	-	-	6
D. Benito Prada	-	-	5
Da. Francisca Urbina	-	-	5
D. Francisco Hernandez	-	-	4
Dr. D. Joseph Domingo Diaz	-	-	4
D. Cristobal Guardia	-	-	7
D. Juan Martinez	-	-	1 6
D. Gregorio Oliva	-	-	1 3
Da. Josefa Maria Lugo,	-	-	6
Da. Josefa Fagundez	-	-	1 6
Da. Rafaela Ribero	-	-	1 2½
D. Manuel Vicente Huizi	-	-	3
D. Rosalia Machado	-	-	3
D. Ana Gutierrez, D. Juan Joseph de la Torre, D. Joseph Delgado, Da. Maria Nicolasa Pantoja, D. Felix Armas, D. Miguel Galloso, el Maestro Urbina, Da. Paula Ruiz, Juan Rodri-			

guez, Rita Casorla, D. Vicente Puncel, D. Juan Nepomuceno Isturiz, D. Juan Piñero, D. Joseph Delgado, Juan Joseph Olivares, Maria Andrea Cardoso, Agueda Fuentes, D. Francisco Castrillo, D. Pedro Eizaguirre, Da. Margarita Castillo, y D. Pedro Bello, cada uno à peso 21

D. Antonio Basni, D. Joseph Abrantes, Da. Merced Urbina, Da. Margarita Torga, Da. Maria Josefa Garcia, Hilario y Francisco Cardoso, D. Joseph Abad, Joseph Ignacio Guevara, Da. Juana Antonia Hernandez, y D. Juan Cabrera a 2 pesos cada uno 22

Nota. — La supresion de 3 líneas del manuscrito en la impresion de la Gazeta anterior desfigurò monstruosamente el articulo 2 de Abril de Sevilla, por lo que le insertamos integramente.

2 de Abril. — En oficio de 11 de Marzo último, avisa de Londres nuestro Embaxador D. Pedro Cevallos que en aquel momento acababa de decirle el *Ministro Canning* que habian empezado las hostilidades entre Austriacos y Franceses.

Por noticias particulares se sabe haberse dado orden a los Almirantes Ingleses para que no apresen à las embarcaciones Rusas; de que se infiere que existen negociaciones pacificas entre la *Gran Bretaña* y la Rusia."

En el articulo 13 de Marzo de Londres de la misma Gazeta se dixo entre otras cosas que la familia Real de España se hallaba à bordo de la esquadra de l'Orient. Asi da esta noticia la Gazeta Inglesa original; pero se advierte que por otros conductos, aunque no del todo auténticos, se sabe que son únicamente los Reyes Padres los que se hallan à bordo de aquella esquadra.

En la pag. 3. col. 2. lin. 25 de la misma Gazeta dice 19, lease 20.

En la pag. 3. col. 2. lin. 41 del No. 40, dice *Marzo*, lease *Mayo*.

El metodo puesto ahora en practica para la revision y correccion de este periódico da fundamento para ofrecer al público que nada tendrá que reparar en las Gazetas siguientes, à excepcion de aquellas poquissimas y ligeras faltas, que aun la mayor prolixidad no pueda evitar